
ATA DA 23ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XVII PLENÁRIO 
REALIZADA EM 22/09/2023. 

Aos vinte e dois dias do mês de setembro de dois mil e vinte e três, com início às 14h, 
realizou-se, online e presencial, a 23ª Reunião Plenária do XVII Plenário do Conselho 
Regional de Psicologia - 4ª Região (MG). Estiveram presentes os Conselheiras(os)(es) 
Efetivas(os)(es): Anderson Nazareno Matos; Celso Francisco Tondin; Cláudia Aline 
Carvalho Espósito; Daniel Caldeira de Melo; Délcio Fernando Guimarães Pereira; Elizabeth 
de Lacerda Barbosa; Elza Maria Gonçalves Lobosque; Júnia Maria Campos Lara; Liliane 
Cristina Martins; Lourdes Aparecida Machado; Luis Henrique de Souza Cunha; Marleide 
Marques de Castro; Paula Ângela de Figueiredo e Paula;  Suellen Ananda Fraga e Ted 
Evangelista Nobre; e os Conselheiras(os)(es) Suplentes: Alessandra Kelly Belmonte; 
Cristiane Santos de Souza Nogueira; Danty Dias Marchezane; Gab Almeida Moreira 
Lamounier; Gabrielly Dolores Rios da Cunha; Henrique Galhano Balieiro; Hudson Bruno 
Cares Carajá; Isabella Cristina Barral Faria Lima; Lorena Rodrigues de Souza; Márcio 
Rocha Damasceno e Quórum de Conselheiras(os)(es) Efetivas(os)(es): Foi verificado o 
quórum das(os) Conselheiras(os) Efetivas(os) presentes, totalizando 15. Justificativas de 
ausência: Ana Maria Prates da Silva e Silva; Caroline de Souza e Renata Ferreira Jardim 
de Miranda; justificaram ausência. Assuntos tratados: Informes: 1) Apresentação da 
Assessora Jurídica Larissa Furtado: A Assessora de Gestão de Pessoas fez a apresentação 
da Assessora Jurídica Larissa Furtado. Na sequência deu a palavra à Assessora Jurídica. 
Larissa Furtado informou que está há 2 semanas no CRP e agradeceu a recepção dos 
demais setores. Relatou que está se ambientando e agradeceu a confiança do Plenário. 
Pontuou que participou da COF Ampliada que tratou sobre a psicologia na educação. 2) 
Apresentação das pautas da Assembleia Geral Ordinária de Psicólogas 2023 - aprovação 
da prestação de contas Agosto/2022 a Agosto/2023; Fixação de valores das anuidades e 
concessão de descontos às(aos) Psicólogas(os), às Pessoas Jurídicas inscritas, bem como 
a fixação/instituição de taxas para o exercício de 2024, possibilitando a aplicabilidade das 
taxas instituídas referentes à Nova CIP/Certificado Digital em 2023, caso tais serviços sejam 
implementados no exercício corrente;  Orçamento Anual para o exercício de 2024; Baixa de 
Bens: A Conselheira Elizabeth Lacerda apresentou a Prestação de Contas do período de 
08/2022 a 08/2023; os valores das Anuidades PF e PJ – Exercício 2024, com proposta de 
reajuste  zero da anuidade e das taxas, e concessão de descontos às(aos) Psicólogas(os), 
às Pessoas Jurídicas inscritas, bem como a fixação/instituição de taxas para o exercício de 
2024. Diante disso os  valores de anuidade, para 2024, serão: Pessoa Física - Valor 
Anuidade: R$ 560,20, se o pagamento for realizado até 31/01/2024 = R$ 504,94 (desconto 
de R$ 55,26), se o pagamento for realizado até 31/03/2024 = R$ 560,20 (sem desconto), 
havendo ainda a possibilidade de pagamento em 05 parcelas sem juros: 1ª Parcela = R$ 
112,04 (vencimento 31/01/2024), 2ª Parcela = R$ 112,04  (vencimento 29/02/2024), 3ª 
Parcela = R$ 112,04 (vencimento 31/03/2024), 4ª Parcela = R$ 112,04 (vencimento 
30/04/2024), 5ª Parcela = R$ 112,04 (vencimento 31/05/2024). Pessoa Jurídica - Valor 
Anuidade: R$ 755,68, se o pagamento for realizado até 31/01/2024 = R$ 680,87 (desconto 
de R$ 74,81), se o pagamento for realizado até 31/03/2024 = R$ 755,68 (sem desconto), ou 
ainda em 05 parcelas sem juros, sendo: 1ª Parcela = R$ 151,14 (vencimento 31/01/2024), 
2ª Parcela = R$ 151,14 (vencimento 29/02/2024), 3ª Parcela = R$ 151,14 (vencimento 
31/03/2024), 4ª Parcela = R$ 151,14 (vencimento 30/04/2024), 5ª Parcela = R$ 151,12 
(vencimento 31/05/2024). Os valores das taxas propostas, foram: Taxa de Emissão da Nova 
Carteira de Identidade Profissional (CIP): Inscrição, 2ª Via e Reativação de Registro 
Profissional = R$ 167,71; Taxa de Emissão da Nova Carteira de Identidade Profissional 
(CIP): Inscrição Secundária, 2ª Via e Renovação = R$ 162,11; Taxa de Emissão do 
Certificado Digital = R$ 106,19 e Taxa de Inscrição de Pessoa-Jurídica = R$ 188,85. Os 
valores das taxas propostas, foram: Taxa de Emissão da Nova Carteira de Identidade 
Profissional (CIP): Inscrição, 2ª Via e Reativação de Registro Profissional = R$ 167,71; Taxa 



de Emissão da Nova Carteira de Identidade Profissional (CIP): Inscrição Secundária, 2ª Via 
e Renovação = R$ 162,11; Taxa de Emissão do Certificado Digital = R$ 106,19 e Taxa de 
Inscrição de Pessoa-Jurídica = R$ 188,85. Em seguida informou que em 2024, caso a Nova 
Cip/Certificado Digital ainda não esteja totalmente implementada, continuarão vigorando as 
taxas aplicadas em 2023, sem reajuste, conforme aprovadas na Assembleia de 19/08/2022. 
Para a elaboração do Orçamento de 2024, tomou-se como base a quantidade de 47.156 
Pessoas Físicas (possíveis pagantes), considerando-se a média dos 3 últimos exercícios 
para cálculo de novos inscritos em 3.972, de cancelamento de registros em 1.028, e a 
quantidade de 4.224 profissionais isentas(os) financeiras(os), conforme disposto no Art. 4º, 
da Resolução CFP nº 001/2012. Considerou-se ainda a quantidade de 1.671 Pessoas 
Jurídicas inscritas (possíveis pagantes). Em relação aos Descontos Concedidos está 
estimado, para utilização do desconto de 10% para profissionais e entidades que quitarem a 
anuidade até 31/01/2024, o percentual de 25% para Pessoas Físicas e a quantidade de 665 
Pessoas Jurídicas. O percentual para cálculo da Inadimplência foi de 27,28% para Pessoa 
Física e de 15,58% para Pessoa Jurídica. Com isso, a Proposta Orçamentária para o 
exercício de 2024 prevê a Receita Orçamentária no montante de R$ 29.805.029,12. A 
Proposta Orçamentária estimou as Receitas, para 2024, em R$ 29.805.029,12, montante 
este utilizado para fixar as despesas do período. Esclareceu que, os bens móveis da 
administração pública federal direta, autárquica e fundacional para serem baixados, 
seguirão os critérios legais do Decreto nº 9.373/2018. Deste modo, em consonância ao 
referido Decreto, foi apresentado a relação de bens móveis passíveis de serem baixados 
considerados como “inservíveis” pela legislação vigente. Solicitou a Conselheira Elizabeth 
Lacerda ao Plenário a ciência e o encaminhamento para aprovação da Assembleia. 
Deliberação: O XVII Plenário manifestou ciência e  encaminhou para a Assembleia Geral 
de Psicólogas(os) votar a aprovação da prestação de contas Agosto/2022 a Agosto/2023; 
fixação de valores das anuidades e concessão de descontos às(aos) Psicólogas(os), às 
Pessoas Jurídicas inscritas, bem como a fixação/instituição de taxas para o exercício de 
2024, possibilitando a aplicabilidade das taxas instituídas referentes à Nova CIP/Certificado 
Digital em 2023, caso tais serviços sejam implementados no exercício corrente;  Orçamento 
Anual para o exercício de 2024; Baixa de Bens. 3) Seminário Nacional do COP: A 
Conselheira Suellen Fraga informou que o CRP participa do COP desde o XV Plenário. O 
COP fez uma mobilização muito grande na época da PEC 108 e vem se fortalecendo. No 
início do 2º semestre iniciaram conversas com o TCU e tiveram algumas reuniões 
presenciais e culminou na realização do Seminário Nacional de Conselhos e Ordens 
Profissionais no dia 18 e 19/09 na sede do CREA, em BH. Contou com a participação do 
TCU e de CRs de outros Estados. Foi discutido sobre a dívida ativa, jetons e auxílios 
representações. Elucidou que o link com as palestras está disponível para acesso. Em 
relação à 7ª Conferência Nacional dos Conselheiros Profissionais, que acontecerá nos dias 
26 a 29/09 em Brasília-DF, o CRP estará representado pela Conselheira Suellen Fraga e o 
Assistente Técnico-Financeiro Aécio Bispo.4) ADI – Resolução Nº 07/2023: A Conselheira   
Suellen Fraga informou que tiveram questionamentos aos CRPs em função de matérias nos 
portais de notícias devido ao fato do Partido Novo juntamente com o Instituto Brasileiro de 
Direito e Religião terem impetrado uma ADI contrária a Resolução Nº 07/2023 junto ao STF, 
entendendo que a Resolução é arbitrária e limita a religião juntamente com atuação 
profissional. O CFP está fazendo a defesa da Resolução. De imediato o CFP já se reuniu 
com as Diretorias dos CRPs e solicitou verificar junto às COEs/CRPs do uso da religião 
junto à psicologia. Fato que já foi respondido pelo CRP-MG. Quem irá julgar a ADI é o 
Ministro Alexandre de Moraes.  5) Portaria Nº 1838 de 14/09/2023: A Conselheira Suellen 
Fraga informou que foi publicada a Portaria do Ministério da Educação Nº 1828 de 
14/09/2023, que versa sobre o ensino a distância. O GT do Ministério da Educação propõe 
uma consulta pública à sociedade. O CFP terá sua Plenária este final de semana e deverá 
na próxima semana lançar uma campanha com os riscos da prática da psicologia por meio 



do ensino à distância. 6) Lançamento do Edital de Publicação do CRP-MG para 2024: A  
Conselheira Liliane Martins informou que o prazo para envio de publicações foi estendido 
até o dia 08/10/2023. O Conselheiro Márcio Damasceno ressaltou a importância de observar 
as normas da ABNT nas referências bibliográficas. Elucidou que pela nova Portaria a 
publicação terá a autoria do CRP e o nome de quem ficará na organização da publicação. 7) 
10 anos da Subsede Centro-Oeste: A Conselheira Cristiane informou que o evento de 10 
anos da Subsede Centro-Oeste foi um momento importante com a presença dos ex-
Conselheiras(os) da região e a participação de duas Conselheiras Diretoras Suellen Fraga e 
Liliane Martins. A Conselheira Lorena Rodrigues ressaltou a presença da Conselheira do 
CFP Ivani de Oliveira que falou sobre o tema interseccionalidades. Todas as falas foram 
muito impactantes e positivas. Reforçou o fortalecimento da interiorização com a atividade. 
9) Atividade online de Diálogos da Subsede com profissionais e estudantes de psicologia 
em Patos de Minas - dia 26/07: O Conselheiro Daniel de Melo  informou que aconteceu uma 
atividade online intitulada “Diálogos da Subsede com profissionais e estudantes de 
psicologia” no dia 26/07, em Patos de Minas. O município é distante da Subsede e foi uma 
oportunidade de aproximar com a categoria. Participaram 8 psicólogas(os). Em Outubro terá 
mais uma atividade juntamente com o setor de Apoio às Comissões para verificar a 
possibilidade de criação de Comissões no município. 10) Evento 5º Encontro Psicodrama 
Casa das Cenas - dia 29/07: O Conselheiro Daniel de Melo informou que aconteceu no dia 
29/07 o 5º Encontro Psicodrama promovido pela Casa das Cenas e apoiado pelo CRP-MG. 
11) Articulação subsede, Comissão Políticas de Assistência Social e CRESS com SEDESE 
Regional Uberaba -  14/09: A Conselheira Marleide Marques informou que a partir da 
demanda da Sedese  em Uberaba ocorreu uma atividade de orientação em elaboração de 
documentos para profissionais da Assistência Social no dia 14/09, em Uberaba-MG. A 
atividade contou com a sua participação representando o CRP-MG e da Assistente Social 
Denise representando o CRESS-06. 12) Participação do CRP, por meio da representante no 
Conselho Municipal da Mulher, em cartilha do agosto lilás: O Conselheiro Daniel de Melo 
informou que a representante do CRP no Conselho Municipal da Mulher faz parte da 
Diretoria do referido Conselho e o CRP-MG auxiliou na divulgação da cartilha do Agosto 
Lilás. 13) Representação UEMG-Ituiutaba-MG: O Conselheiro Délcio Fernando informou 
que fez a representação na UEMG Ituiutaba e contou com 100 alunos. Foi importante a 
participação para aproximação do CRP na região. Foi tratado o tema da ética na atividade 
comemorativa ao Dia da Psicologia, promovida pela IES. 14) Representação em Unaí-MG: 
A Conselheira Elza Lobosque ressaltou a importância da interiorização e informou de sua 

participação na VII Semana Acadêmica de Psicologia da Faculdade Facisa-Unaí-MG 

realizada no dia 04/09/2024 em Unaí-MG. O evento contou com mais de 100 participantes. 
Falou sobre os temas avaliação psicológica, questões éticas e psicologia organizacional. 15) 
Evento Abrapsit: A Conselheira Elza Lobosque informou que aconteceu o I Fórum de 
Mobilidade Humana durante o IV Congresso Nacional de Psicologia do Tráfego, promovido 
pela Associação Brasileira de Psicologia de Tráfego/ABRAPSIT, ocorrido nos dias 14 a 
16/09 em Florianópolis-SC. A Conselheira participou representando o CRP-MG. Foi tirado 
como encaminhamento uma parceria dos CRPs com a ABRAPSIT e a Associação Brasileira 
de Medicina do Tráfego/Abramet. Propôs uma fiscalização aleatória em clínicas de trânsito 
para poderem ter uma prática melhor e diminuir o número de denúncias éticas. 16) TI e 
Gestão de Pessoas: A Conselheira Elza Lobosque informou que a Avaliação de 
Performance está em andamento. Será feito uma proposta de confraternização entre 
empregadas e Conselheiras no mês de Dezembro/2023. Foi realizada uma reunião com os 
Tis dos CRPs e entre os dias 25 a 29/09 terá uma visita do Consultor do BR Conselhos ao 
CRP-MG. 17) GT Concurso Público: A Conselheira Elza Lobosque informou que está em 
término da análise da Resolução. Foram acatadas todas as propostas. Tem um 
encaminhamento de uma carta para as Prefeituras de Minas, para os RHs e as 
Procuradorias com orientações sobre a realização de Concursos públicos. 18) CES-MG: A 



Conselheira Lourdes Machado apresentou os seguintes informes: A) Transplantes – A 
Conselheira Lourdes Machado informou que está tendo uma campanha para mobilização de 
doação de órgãos. Não se fala em uma fila de transplantes e sim de lista de espera. A lista é 
única no SUS. Irá contar a gravidade do caso, se a pessoa está em casa ou no hospital. 
Sugeriu falar mais a respeito. B) Criação da Coordenação Estadual da saúde da Mulher – A 
Conselheira Lourdes Machado informou que não há uma Diretoria de Saúde das Mulheres 
em Minas Gerais. Está sendo tratada sobre a interceccionalidade e também o atendimento a 
pessoas LGTBQIA+, tanto na saúde quanto na utilização da linguagem neutra. C) Assuntos 
Gerais do CES-MG – A Conselheira Lourdes Machado informou que a Comissão de Saúde 
Mental estava esvaziada, porém o Grupo de Estudos que o Pedro de Paula coordena tem 
mais de 60 pessoas. Propôs uma reestruturação na Comissão visando incorporar as 
discussões deste GT; Informou que o 6º Encontro da Rede Nacional Internúcleos da Luta 
Antimanicomial/RENILA está acontecendo de forma híbrida com representação do Brasil 
inteiro. 19) Relatório Dia da Psicologia: O Conselheiro Danty informou os resultados das 
ações promovidas em Agosto/2023 em Comemoração ao Dia da(o) Psicóloga(o). Nas redes 
sociais foram mais de 1.418  novas(os) seguidoras(es);  157.410 contas alcançadas e 
550.956 impressões; crescimento de mais de 263%. Em relação ao engajamento foram 
6259 curtidas; 2005 compartilhamentos; 306 salvamentos e 76 marcações. Explicou que o 
filtro cria uma dinâmica de interatividade nas redes sociais. Tem bom apelo junto às(os) 
usuárias(os) do Instagram e amplia as possibilidades de engajamento. Além disso, reforça o 
reconhecimento da marca e sua consideração. Ocorreu ainda, a utilização de cartazes com 
painéis na Sede e Subsedes; anúncio para Revista; edição especial do Conexão; 
marcadores de página e ecobag. O Conselho preparou uma agenda especial de eventos 
para celebrar o Dia da(o) Psicóloga(o). As iniciativas se distribuíram ao longo de todo o mês. 
Como forma de viabilizar a maior participação da categoria, foram realizadas atividades 
virtuais e presenciais. Nessa última modalidade, os seguintes municípios estiveram 
contemplados: Belo Horizonte, Coronel Fabriciano, Divinópolis e Montes Claros. Como ação 
no dia 27 de agosto foi produzido um cartão comemorativo no formato reels (vídeo). O 
cartão foi enviado por e-mail à base de inscritas(os) no CRP-MG e postado nas redes 
sociais da instituição com o objetivo de valorizar a atuação das(os) psicólogas(os) e 
homenagear de maneira especial cada profissional. Ressaltou o número de visualizações no 
Instagram (157 mil), um recorde para o perfil do CRP-MG. Pontos de pauta: 1) Linguagem 
neutra nos documentos institucionais do CRP-MG: O Conselheiro Gab Lamounier informou 
que o CFP está discutindo a utilização da linguagem neutra e existe uma orientação a 
respeito. Explicou que a linguagem neutra é feita por meio da utilização do artigo e a troca 
da palavra por uma outra que tenha um caráter neutro como “pessoa” e “todes”. Fez a 
leitura das últimas referências técnicas do CREPOP e verificou que já vem sendo utilizada a 
linguagem neutra. Propôs como encaminhamento a aprovação da utilização da linguagem 
neutra nos documentos institucionais do CRP-MG. A Conselheira Suellen Fraga propôs a 
realização de uma cartilha de linguagem inclusiva e uma mobilização pela CDH com as(os) 
empregadas(os) e a categoria. O Conselheiro Hudson Carajá informou que em Belo 
Horizonte não é possível utilização da linguagem neutra. É necessário pensar formas de 
atuação, como lidar com esta realidade, para que os documentos possam circular em todos 
os meios sem estas questões de cunho preconceituoso. O Conselheiro Danty Marchezane 
avaliou que algumas leis não pegam por questões de branquitude. Sugeriu que o CRP não 
reconheça esta legislação utilizada em BH. A Conselheira Paula de Paula reforçou a fala do 
Conselheiro Danty Marchezane e reforçou que o material produzido pelo CRP é direcionado 
para a categoria e sugere explicar o porquê da utilização da linguagem inclusiva. Sugeriu 
ainda, defender o seu uso quando for falar em espaços de representação. A Conselheira 
Lorena Rodrigues defendeu o uso da linguagem neutra e informou que o STF votou pela 
inconstitucionalidade da não inclusão da linguagem neutra nos municípios. O Conselheiro 
Gab Lamounier se colocou à disposição para contribuição na elaboração do material. 



Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 24 votos a utilização da linguagem neutra nos 
documentos institucionais do CRP-MG. Aprovou ainda a organização de um material interno 
orientação sobre o uso da linguagem neutra. 2) Proposta do grupo de psicólogas(os) de 
Perdões-MG: A Conselheira Cláudia Espósito informou que a Conselheira Suellen Fraga 
participou de uma reunião nas cidades de Poços de Caldas e Andradas. Em relação a 
Perdões existe um movimento de psicólogas(os) que está se mobilizando e estão se 
reunindo a cada 2 meses para tratar de temas de interesse da categoria. No dia 28/09 irão a 
Conselheira Lorena Rodrigues e o Colaborador Gabriel para tratar da política LGBTI na 
escola. O mesmo movimento está sendo feito no município de Lavras com a temática da 
pauta da migração e políticas públicas juntamente com a Secretaria Municipal de Políticas 
Públicas. Já entrou em articulações com o Conselheiro Henrique Galhano. Solicitou 
autorização para dar andamento ao projeto. Sugeriu a possibilidade de criação de uma 
Subsede em Lavras-MG, que é na metade do caminho para Belo Horizonte, São João Del-
Rei e outros municípios da região. O Conselheiro Celso Tondin informou que participou de 
uma orientação a 15 profissionais de Três Corações e o retorno que teve foi muito positivo e 
colocou a COPEE a disposição. A Conselheira Marleide Marques colocou a Comissão do 
Orientação em Psicologia e Política de Assistência Social à disposição para acompanhar a 
Comissão na Subsede Sul e sugeriu o trabalho em municípios menores. A Conselheira 
Suellen Fraga reforçou o movimento das(os) psicólogas(os) e o acompanhamento das 
discussões da psicologia. As psicólogas se organizam em grupos de whatsapp e estão 
participando das atividades propostas. Sugeriu trabalhar a realidade do Sul de forma a 
possibilitar outras perspectivas de espaços de referência para a região. A Conselheira 
Lourdes Machado e o Conselheiro Luis Henrique reforçaram a proposta de uma Subsede na 
região noroeste de Minas Gerais próxima a Unaí, que demandam do Conselho e queixam 
da distância e tem o trabalho do com os Conselhos do DF e Goiás como referência. O 
Conselheiro Daniel de Melo reforçou que a Subsede Triângulo também sofre com as 
dificuldades de distância e propôs que caso seja pensado a criação de Subsedes que se 
priorizem a região. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por unanimidade a realização de 
encontros com psicólogas(os) do município de Perdões-MG. 3) Comissão de Apoio às 
Comissões – Planilha: A Conselheira Elza Lobosque e o Conselheiro Délico Fernando 
apresentaram a planilha e validaram os nomes das coordenações e Conselheiras(os) 
Referência da Sede e Subsede. 4) Desligamento Conselheiro Celso Tondin da Comissão de 
Reforma da Sede: O Conselheiro Celso Tondin comunicou o seu desligamento da Comissão 
da Reforma da Sede por ter se sentido desautorizado por empregada(o) de sua presença 
enquanto Conselheiro da Comissão no momento do check-list para entrega do 6º andar. A 
Conselheira Suellen Fraga propôs a recomposição da Comissão de Reforma da Sede e 
colocou o seu nome à disposição. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por unanimidade a 
indicação da Conselheira Suellen Fraga na Comissão da Reforma da Sede. Nada mais 
havendo a tratar, encerrou-se a reunião, e eu, Paula Ângela de Figueiredo e Paula, lavrei a 
presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim e pelos demais presentes. 
Belo Horizonte, 22 de setembro de 2023.  


